
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
VIERNES 22 DE JULIO DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Nos usan como carne de cañón” 
Ante los recientes asesinatos de sus compañeros, pasantes de medicina exigen que no los 
manden a hacer su servicio social a plazas de alto riesgo 

 
Los industriales piden certidumbre y diálogo 
Consultas sobre política energética de México 

 
Paran Telmex 
Ofrece empresa mantener servicios 

 
EU y Canadá reclaman “seriedad” a México: “No es tema para reírse” 
Diferendo. Tatiana Clouthier: “Tenemos 75 días para saber cuál es el dolor que traen esos 
gobiernos, pero no compremos la caja del muerto cuando al hombre apenas le duele la 
garganta” 

 
AMLO: Innegociable, el control de México sobre sus recursos 
Alistan SRE y Economía equipo de defensa ante T-MEC 

 
Pide IP a México evitar conflicto con EU y Canadá 
Cámaras. “Queremos oportunidades, no incertidumbre” 

 
Se agudiza debate sobre la política energética y cómo impacta al T-MEC 
Otros socios comerciales podrían iniciar controversias: BBVA 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El dominio de México sobre sus recursos no se negocia: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/22/economia/017n1eco 
Detrás de las solicitudes de consulta sobre presuntas violaciones al tratado 
comercial de América del Norte en el sector energético, que promovieron 
Estados Unidos y Canadá, puede haber motivaciones políticas de grupos de 
intereses creados que se sienten afectados, afirmó ayer el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Tenemos muchísimos elementos para responder y, 
si se trata de una sanción de tipo político, pues también nos vamos a 
defender. No nos vamos a quedar con los brazos cruzados. En la conferencia 
del miércoles, el Presidente adelantó que el gobierno sostendrá en esas 
consultas que su posición no es violatoria del tratado y enfatizó en que 
podemos tener relaciones comerciales, pero nuestras políticas las definimos 
en México y tienen que ver con nuestra Constitución y con las leyes. 
 
Con mañas legales quieren parar el Tren Maya: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/22/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que los retrasos en la 
resolución de los amparos relacionados con la construcción del Tren Maya 
se deben a tácticas dilatorias que pretenden detener la obra. De acuerdo 
con los informes de Fonatur, mencionó, un inconforme que promovió un 
amparo ofreció tres distintas direcciones en Quintana Roo, España y Estados 
Unidos, lo que complica las notificaciones formales en torno al proceso. 
Durante su conferencia expresó que “nos importa saber quién es, cómo está 
eso. Y debido a que no hay un domicilio fijo, no se le puede notificar y por lo 
mismo no se puede resolver. Es como se dice en el argot de la mafia de los 
abogados –no que sean mafiosos los abogados, sino hablo del mundo este, 
los sótanos– son las llamadas tácticas dilatorias, chicanas. Pero nos interesa 
saber de parte de quién”. 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/07/22/economia/017n1eco
https://www.jornada.com.mx/2022/07/22/politica/003n1pol


 

 

 

 
"Dedazo” está extinto, dice Ebrard y pide transparencia en 
encuestas presidenciales  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dedazo-esta-extinto-dice-ebrard-y-pide-
transparencia-en-encuestas-presidenciales 
Desde Acapulco, Guerrero, el canciller Marcelo Ebrard aseguró que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ya extinguió el “dedazo”, por lo 
que sostuvo que el pueblo decidirá al abanderado de la 4T a la presidencia 
en 2024. “Ya dijo el presidente López Obrador que se extinga el ‘tapado’, que 
era un animal que ya se decretó su extinción. Si se extingue el tapado, se 
extingue el dedazo, van de la mano”, señaló en conferencia de prensa. 
El secretario de Relaciones Exteriores recordó que en 2011, le propuso a 
López Obrador hacer una encuesta para definir al candidato de la elección 
presidencial. Al respecto, detalló que ambos acordaron cinco preguntas y se 
llevó a cabo por empresas encuestadoras elegidas por cada uno. 
 
T-MEC: Canadá y EU, pilares de la inversión en México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/de-canada-y-eu-casi-la-mitad-de-ied-en-energia 
Las 450 empresas de origen canadiense y estadounidense que operan en el 
país en los sectores eléctrico y petrolero representan casi la mitad de la 
Inversión Extranjera Directa acumulada, y de ahí la preocupación de esos 
gobiernos por la política energética mexicana, dijeron expertos.  
Esa intensidad de proyectos energéticos también es parte de las razones 
por las que ambas naciones solicitaron formalmente el miércoles el inicio 
de consultas al amparo del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC). “El problema es que varias inversiones se están viendo afectadas 
por decisiones de las autoridades mexicanas”, dijo el abogado de Foley & 
Lardner México, David Berezowsky. Expuso que varias medidas 
gubernamentales locales han provocado una falta de certeza que impacta 
la capacidad del sector privado para operar libremente en el mercado. 
 
Son policías del futuro, dice Gutiérrez Luna de consejeros  
https://www.reforma.com/son-policias-del-futuro-dice-gutierrez-luna-de-
consejeros/ar2440598?v=2 
Ciudad de México. - El Presidente de la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, acusó que los consejeros electorales parecen "policías del 
futuro" por la advertencia de que varios morenistas no podrán participar en 
actos en los que se hable de los procesos electorales de 2023 y 2024. 
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Gutiérrez Luna está en la lista de servidores públicos con restricción para 
organizar y participar en actos proselitistas antes de tiempo. Sobre ello, fue 
cuestionado sobre si seguirá o no participando en esos eventos. 
"La verdad es que yo no sé qué sucederá en el futuro", respondió. 
Gutiérrez Luna consideró que tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) 
como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se han 
excedido en sus sanciones y restricciones contra actores de Morena. 
 
Ofrece Monreal reducir el ISR y el IVA  
https://www.reforma.com/ofrece-monreal-reducir-el-isr-y-el-iva/ar2440555 
El senador Ricardo Monreal, aspirante a la candidatura presidencial de 
Morena, publicó esta mañana, en una página electrónica, parte de su 
proyecto de nación. Monreal hizo el anuncio en su tierra, Zacatecas, en la 
apertura de los trabajos de la XXXV Convención Regional Noreste del 
Instituto Mexicano de Contadores Públicos, en cuyo seno detalló la política 
fiscal que propone.  
El documento del senador morenista contempla cinco ejes: 
1) reforma fiscal 
2) agenda ambiental 
3) política exterior 
4) rendición de cuentas 
5) perspectiva de género 
"Resulta una obviedad decir que México necesita avanzar. Pero la cuestión 
es avanzar hacia dónde, cuál es el rumbo. Por ello debemos buscar 
coordenadas, es decir, una guía para encontrar el camino hacia el desarrollo, 
para darle contenido a los reclamos sociales de una mejor calidad de vida, 
con seguridad, certeza, con esperanza", expone en el documento. 
 
“Seriedad”, piden Canadá y EU: “no es para reírse”  
https://www.milenio.com/negocios/seriedad-piden-canada-y-eu-no-es-para-reirse 
La embajada de Estados Unidos en México y la Canadian Chamber of 
Commerce (CanCham) pidieron al gobierno de México tratar “con 
determinación y seriedad” las consultas sobre las políticas energéticas 
nacionales, promovidas por ambas naciones en el marco del T-MEC. 
El pasado miércoles el presidente Andrés Manuel López Obrador reaccionó 
en su conferencia matutina a la notificación de las consultas enviadas por el 
Departamento de Comercio de Estados Unidos (USTR por su sigla en inglés) 
con la canción “Uy que miedo” del fallecido cantante Chico Che.  
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En tanto, en entrevista con MILENIO, la secretaria Tatiana Clouthier 
comentó que “la  Secretaría de Economía es el espacio donde se formará el 
diálogo para encontrar soluciones, “y vamos a entrar a ver qué es lo que les 
duele puntualmente (a EU y Canadá) y revisar estos temas”. 
 
Los industriales piden certidumbre y diálogo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-industriales-piden-certidumbre-y-
dialogo/1528365 
Ciudad de México. - La Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra) llamó al gobierno mexicano a resolver la 
disputa con EU y Canadá causada por la política energética, pues se necesita 
certeza para retomar el liderazgo como proveedores regionales. 
Hoy México no necesita generar más incertidumbre, lo que se necesita son 
más oportunidades para desarrollar su potencial industrial de la mano de 
aliados estratégicos”, indicó luego de que los dos socios de México en el T-
MEC solicitaron consultas al considerar que la preferencia a Pemex y la CFE 
afecta a otras empresas. Tanto la Canacintra como la Coparmex pidieron 
resolver la disputa privilegiando el diálogo y los objetivos que dieron origen 
al acuerdo. Para la Asociación Mexicana de la industria Automotriz (AMIA) 
debe cumplirse lo estipulado en el T-MEC, a fin de aprovechar las 
oportunidades de inversión y desarrollo para el país. 
 
INE determina que partidos deben postular al menos a una 
mujer en Coahuila o Edomex  
https://www.milenio.com/politica/ine-determina-paridad-candidatas-coahuila-edomex 
Con el rechazo de todos los partidos políticos que amagaron con impugnar, 
el Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó imponer la paridad en la 
renovación de las gubernaturas de Coahuila y el Estado de México, por lo 
que deberán informar 30 días antes de que inicie el proceso electoral en 
enero de 2023, en cuál de las dos entidades postularán a una mujer. 
Además, los partidos tienen la obligación de a más tardar el próximo 31 de 
octubre, establecer en su normativa interna cómo aplicarán la paridad en 
todas las gubernaturas de elecciones futuras, y cómo garantizarán que las 
mujeres ocupen las candidaturas más competitivas, ya sea modificando sus 
documentos básicos en asamblea nacional o con acuerdos internos que el 
INE deberá aprobarles con la obligación de después incluirlo en sus 
reformas internas. 
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Con miedo a morir, pasantes de Medicina: 5 testimonios  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-miedo-morir-pasantes-de-medicina-5-
testimonios 
Pasantes de medicina exigieron que las autoridades les brinden las 
garantías de seguridad y los medios económicos suficientes para llevar a 
cabo su servicio social, ante los asesinatos, en semanas recientes, de dos de 
sus compañeros en Chihuahua y Durango.  
EL UNIVERSAL, recogió testimonios en cinco estados. En Guerrero, médicos 
señalaron que la violencia restringe su desempeño: hay zonas donde no 
pueden entrar o deben abandonar las comunidades.  
 CHIHUAHUA 
 “Sí voy a ir, no nos dan otra opción ni apoyo” 
Ciudad Juárez. — Entre el miedo y la incertidumbre es como se encuentra 
Viridiana Millán, una médico pasante de servicio social de la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) a quien el pasado 14 de julio se le asignó 
su plaza en Villa Ahumada, Chihuahua. 
Este municipio se encuentra a 123 kilómetros de Ciudad Juárez, y aunque 
no forma parte de la zona serrana, también ahí se han registrado ataques 
armados contra la comandancia, civiles e inclusive contra el presidente 
municipal en 2020. 
 
Pide EU abordar disputa por T-MEC con seriedad  
https://www.reforma.com/pide-eu-abordar-disputa-por-t-mec-con-
seriedad/ar2440414?v=3 
Ciudad de México. - El Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, 
señaló que la disputa en contra de México en el marco del T-MEC por las 
políticas energéticas del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador debe 
ser abordada con determinación y seriedad para una resolución expedita. 
"El mecanismo de consulta es un elemento fundamental del T-MEC que 
beneficia a los tres países al permitirnos resolver disputas rápidamente. 
Debemos abordar esta disputa del T-MEC sobre energía con determinación 
y seriedad para una resolución expedita", dijo. 
"El T-MEC se aprobó con sólido apoyo bipartidista y de la iniciativa privada 
estadounidense. Líderes empresariales, laborales y políticos en Estados 
Unidos, México y Canadá visualizaron los beneficios del T-MEC para mejorar 
el comercio, salvaguardar derechos de los trabajadores y proteger el 
ambiente", agregó. 
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EU pide revisar derechos laborales en planta automotriz en 
Coahuila  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-pide-revisar-derechos-laborales-en-planta-
automotriz-en-coahuila/1528373 
La representante Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, anunció ayer 
que Estados Unidos ha solicitado a México que revise si a los trabajadores 
de la planta de Manufacturas VU (VU), en Piedras Negras, Coahuila, se les 
niegan los derechos de libre asociación y negociación colectiva. 
A través de un comunicado, la Oficina de la Represente Comercial expresó 
que la solicitud, que se hizo en respuesta a una petición presentada por dos 
organizaciones laborales mexicanas, marca la quinta vez que Estados 
Unidos utiliza el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (RRM) en el T-
MEC. Nuestro uso continuo del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida 
subraya el compromiso serio de la administración Biden-Harris para 
promover los derechos de los trabajadores”, dijo la Embajadora Katherine 
Tai. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/dice-que-no-pero-
monreal-le-lleva-la-contra-al-presidente 
Nos cuentan que el zacatecano Ricardo Monreal no desaprovecha un día 
para no quedarse fuera de la competencia para el 2024. El coordinador de 
Morena en el Senado presentó en redes sociales su “Proyecto de Nación 
2024-2030”, en el que se proyecta como “el presidente de la reconciliación”. 
Nos hacen ver que esa mera definición entraña una crítica al mandatario 
López Obrador y, a querer o no, lo responsabiliza del clima de polarización y 
le carga la responsabilidad de su política de considerar cualquier crítica 
como ataque y a cualquier ciudadano que exprese un desacuerdo, como 
opositor o hasta conspirador. En su plan, preámbulo de programa de 
campaña, don Ricardo adelanta “una guía para encontrar el camino hacia 
el desarrollo, para darle contenido a los reclamos sociales de una mejor 
calidad de vida, con seguridad, con certeza, con esperanza” y hasta propone 
una reforma fiscal. Nos hacen ver que por mucho menos que eso, diversos 
personajes se han ganado entrar en la lista de considerados “enemigos” de 
Palacio Nacional. Pero don Ricardo insiste en que él cierra filas con don 
Andrés Manuel. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-22/op230580 
DICEN que al presidente Andrés Manuel López Obrador ya se le quitó la risa, 
pues ya empezó a ver que la demanda de Estados Unidos no sólo es en serio, 
sino que le puede salir muy, pero muy cara a México. 
QUIENES saben de cuestiones financieras dicen que, por ejemplo, las bolsas 
de valores nacionales no se han caído, no porque crean que "no va a pasar 
nada" como dijo AMLO, sino que están a la expectativa de ver si reacciona el 
gobierno mexicano... ¡y cómo reacciona! 
Y ES QUE, de acuerdo con expertos como Kenneth Smith Ramos e Ildefonso 
Guajardo, nomás de entrada, el costo de las sanciones podría ubicarse en 
los ¡30 mil millones de dólares! Esto es el equivalente al dinero que recibió 
México en Inversión Extranjera Directa en todo 2021. 
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PERO además hay que tomar en cuenta que esta amenaza a la economía 
nacional se da en un contexto de nulo crecimiento del PIB, altísima inflación 
y una enorme desconfianza de los empresarios hacia el gobierno. El 
problema es que mientras AMLO pone música de Chico Che, a los 
mexicanos siempre les toca bailar con la más fea. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1441 
Que si algo une a los partidos estos días, sin importar su ideología, es la 
negativa a la paridad, pese a sus encendidos discursos públicos en favor de 
ellas, como quedó demostrado ayer cuando se enteraron de que el Instituto 
Nacional Electoral, encabezado por Lorenzo Córdova, aprobó imponer esa 
fórmula en la renovación de las gubernaturas de Coahuila y Estado de 
México en 2023, por lo que las fuerzas políticas deberán informar un mes 
antes de que se inicie el proceso en cuál de las dos entidades candidatearán 
a una mujer. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
MetLife: ascenso, caída y escándalos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/metlife-ascenso-caida-y-
escandalos 
En 2002, Vicente Fox anunció la privatización de la compañía de seguros del 
Estado Mexicano: Aseguradora Hidalgo. La operación se concretó por 9 mil 
200 millones de pesos pagados por la trasnacional estadounidense MetLife 
en medio de señalamientos que indicaban que el valor de adquisición era 
menor al valor de mercado. Desde entonces, la aseguradora tuvo 
prominencia en el mercado nacional de seguros, recibiendo, en un periodo 
de nueve años (2003-2012), 82 mil millones de pesos sólo de la Secretaría de 
Hacienda para la adquisición de seguros colectivos para trabajadores del 
Estado, incluyendo el entonces novedoso Seguro de Separación 
Individualizado (SSI). De la privatización de Aseguradora Hidalgo y los 
contratos públicos posteriores se vio ampliamente beneficiado Daniel 
Guzmán Ríos, quien dirige Grupo KC Agente de Seguros, y quien ha tenido 
oportunidad de capitalizar zonas importantes del país, erigiéndose como la 
principal promotora de MetLife México, con una cartera actual de más de 2 
mil 200 millones de pesos. 
 
Sergio Sarmiento 
Pobre soberanía  
https://www.reforma.com/pobre-soberania-2022-07-22/op230581 
"En la ausencia de la justicia, ¿qué es la soberanía sino el robo organizado?". 
San Agustín 
A principios de 2019 el presidente Andrés Manuel López Obrador cambió el 
logotipo de Pemex y le añadió un lema que no tenía con anterioridad: "Por 
el rescate de la soberanía". El logotipo no tenía lema antes, aunque el 
gobierno de Enrique Peña Nieto utilizaba en ocasiones, solo con propósitos 
de difusión comercial, la frase: "Pemex, tenemos la energía". El lema 
adoptado ahora para Pemex revela una convicción ideológica muy típica del 
viejo PRI: que la soberanía nacional se mide por el grado de monopolio de 
las grandes empresas gubernamentales de energía.  
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Pemex y la Comisión Federal de Electricidad son, según esta visión, los 
garantes de la soberanía nacional. Es una visión no solo anacrónica sino 
triste. ¡Pobre del país cuya soberanía dependa del desempeño de dos 
empresas obesas e ineficientes! 
 
Carlos Marín 
Tardío recule del chicocheo a socios  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tardio-recule-del-
chicocheo-a-socios 
El presidente López Obrador dijo ayer: 
“Nosotros vamos a llevar a cabo todo lo que nos corresponde y dejar de 
manifiesto que no hay ninguna violación al tratado, y aclarar que podemos 
tener relaciones comerciales, pero (que) nuestras políticas las definimos en 
México y tienen que ver con nuestra Constitución y con las leyes”. 
El “tienen que ver…” denota que no asume su obligación de respetar y hacer 
respetar la Constitución y las leyes. Tan vago y riesgoso que en su literalidad 
cabe hasta la posibilidad de transgredir su palabra cuando asumió el cargo. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Chico Che y la negociación  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/chico-che-y-la-
negociacion 
Nadie puede sentirse con derecho a ganar. Florestán 
En el conflicto desencadenado por los gobiernos de Estados Unidos y 
Canadá contra el de México, al que acusan de violar acuerdos del T-MEC en 
materia de hidrocarburos, solo hay de dos sopas: o México gana el panel de 
controversias o lo pierde con la carga de una cadena de aranceles a nuestras 
exportaciones a ambos países. No hay más. Todo lo que se diga en torno a 
este conflicto es pirotecnia, y ahora sí que politiquería. Los operadores del 
presidente López Obrador, y él mismo, se han envuelto en la bandera de la 
soberanía, la defensa del petróleo y el respeto a la Constitución, que no están 
en juego en esta disputa, pero es muy rentable en el discurso de la lucha de 
los buenos, ellos, contra los malos, todos los demás. 
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Enrique Quintana 
2024: una elección preocupante  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/22/2024-una-
eleccion-preocupante/ 
Si piensa que hablo de la elección presidencial del mes de junio de 2024… 
no está en lo correcto.  
No es que no sea motivo de preocupación, pero hay otro proceso electoral 
que me preocupa más y tendrá lugar el martes 5 de noviembre de ese año. 
Seguramente ya lo adivinó, se trata de las elecciones en Estados Unidos, que 
determinarán al siguiente presidente y la totalidad de la Cámara de 
Representantes. Quien gane la próxima elección presidencial en México, 
tendrá su principal relación internacional con quien gane esa elección de 
noviembre. Apenas 4 meses y semanas después de que el nuevo presidente 
mexicano tome posesión lo hará el presidente de Estados Unidos. 
Es muy temprano para saber cuál puede ser el resultado de esa elección, 
pero pueden trazarse algunas líneas, que son precisamente las que dan 
motivo a la preocupación. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Respuesta a López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/22/respuesta-a-
lopez-obrador/ 
Una vez más, el presidente Andrés Manuel López Obrador se refirió a Carlos 
Loret y a quien esto escribe porque no le gustó que se planteara que aceptó 
financiar mil 500 millones de dólares para proteger la seguridad de los 
estadounidenses. El Presidente nos emplazó a presentar pruebas de 
nuestras “calumnias”. Como es sabido, López Obrador, que siempre se queja 
de que es calumniado, es el rey de la difamación. En este caso, la primera 
queja debe hacérsela a la Casa Blanca, pues uno de sus principales 
funcionarios se burló del Presidente la misma tarde del encuentro, por 
haber cedido ante el presidente Joe Biden y pagar por una parte del muro 
fronterizo. 
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Darío Celis 
Adiós a CompraNet  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/22/adios-a-compranet/ 
AL INCUMPLIMIENTO EN materia energética podría sumarse otra violación 
más al T-MEC por parte de México: el desmantelamiento del sistema 
electrónico de compras gubernamentales CompraNet. 
Seguramente en la 4T tampoco saben que esta plataforma surgió a la vera 
del Tratado de Libre Comercio de Norteamérica (TLCAN) para garantizar 
transparencia y competencia en la zona de libre comercio. 
El sistema de compras públicas del gobierno federal apareció en 1996, en el 
gobierno de Ernesto Zedillo, para brindar certeza y la participación de 
empresas de nuestros socios comerciales. 
 
Martha Anaya 
Sheinbaum, en "la Casa del lobo"  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/22/sheinbaum-en-la-casa-del-lobo-
424190.html 
Llevar a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México al Senado, a la Casa del 
lobo, al espacio donde señorea y tiene su guarida el senador Ricardo 
Monreal –uno de sus principales adversarios en la candidatura presidencial 
de Morena para 2024, y a quien ha culpado de la pérdida de la mitad de la 
capital en las elecciones de hace un año–, no dejaba de ser una osadía. 
Así fuera por la tarde-noche –sin muchos curiosos de por medio–, en 
tiempos de receso en el Congreso, bajo el cuidado de César Cravioto y dos 
docenas más de senadores morenos, el sólo hecho de que Claudia 
Sheinbaum acudiera el miércoles pasado a las oficinas del Senado, llamaba 
la atención y causaba inquietud. Incluso entre los suyos –sus simpatizantes, 
hubo quienes consideraban peligrosa su incursión; otros, en cambio, la 
veían como el momento de ir a sentar sus reales en territorio enemigo. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/22/opinion/008o1pol 
A la acometida de Estados Unidos, Canadá y grupos empresariales y 
políticos de México contra la política energética del presidente López 
Obrador, éste ha respondido con un ánimo que ha ido de la banalización 
cumbiera (el Chico Che como primera respuesta) al atrincheramiento  
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político e ideológico (la conspiración de intereses afectados por el 
nacionalismo en materia de petróleo, electricidad y litio). 
No hay en el Presidente mexicano una postura recién hilvanada. Como 
dirigente partidista, candidato presidencial y ahora titular del Poder 
Ejecutivo, ha sostenido una línea discursiva que, ya en Palacio Nacional, se 
ha traducido en proyectos como Dos Bocas y la modernización de refinerías, 
en una batalla técnica y legal para devolver al Estado importantes porciones 
del negocio eléctrico privatizado por sus antecesores y en un todavía 
incompleto esfuerzo por mantener para el interés nacional el estratégico 
rubro del litio (incompleto en cuanto firmas extranjeras se valen de 
concesiones vigentes para seguir beneficiándose del litio tan codiciado). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/22/opinion/006o1eco 
Algunas ciudades del norte del país, particularmente Monterrey, desde hace 
semanas se enfrentan a una de las sequías más severas de los años 
recientes. La Comisión Nacional del Agua publicó el martes 12 de julio en el 
Diario Oficial de la Federación el “acuerdo de inicio de emergencia por ( sic) 
ocurrencia de sequía severa, extrema o excepcional en cuencas para 2022”. 
Por su parte, el presidente López Obrador ha realizado diversos llamados a 
las refresqueras y cerveceras a pausar sus labores para brindar toda el agua 
posible para el uso doméstico. En tu opinión, ¿cuál es la principal razón de 
la falta de agua en Monterrey y otras ciudades? Los resultados del sondeo 
aparecen en la gráfica. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 21 de julio de 2022  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-21-de-julio-de-2022 
INTERLOCUTORA: …Y otra cosa, usted sabe que yo tengo un amparo, que 
por cierto la jueza Dinora Hernández Jiménez pues ya —o sea, el amparo 
está en revisión— la jueza Dinora… Ya se perdió, pero está en revisión, porque 
ella considera que la libertad de expresión no se está violando, que no me 
están censurando. Pero que usted no censura, que usted castiga. Entonces, 
‘lo que te han hecho a ti son castigos de no dejarte entrar casi todo el 2021, 
o sea, por dos meses, tres meses’. A nadie, Jesús ya me lo reconoció, a nadie 
le ha castigado por tres meses, a nadie, en mi entrar. 
Bueno, a mí no se me ha permitido ni la entrada a Palacio sólo porque vengo 
y le digo lo que interesa, presidente, lo que interesa.  
Y para no alargar mucho este punto —eso se lo dejo ahí— para no alargar, 
que tiene también que ver Impunidad Cero. Usted está presentando en 
Impunidad Cero casos repetidos. ¿Y el resto del país, presidente? 
Yo le solicité en mi última intervención, que de ahí vinieron las otras dos 
amenazas, le solicité que, si por favor pedían en Impunidad Cero tratar las 
muertes de defensores de derechos humanos, le leí algunos nombres. 
Bueno, esta semana ya se sumó a la lista otro defensor de tierras, Pablo. 
Usted acaba de hablar de la defensa de la tierra, que Madero no se dio 
cuenta, pero usted sí, presidente, y eso depende de usted. 
También le solicité, y usted ofreció que en 15 días iba a ver un informe sobre 
corrupción en la Procuraduría Agraria y en la Sedatu, que por cierto ojalá lo 
pudiera aclarar él ahorita, si cuándo podrían dar ese informe. 
Yo le solicitaba el informe del diagnóstico, que él lo debe de conocer, 
diagnóstico del Plan Estratégico 2021-2024 del Registro Agrario Nacional, 
donde admiten que hay corrupción y que se iba a trabajar en eso. 
Gracias a esa oferta que usted hizo, presidente, de dar a conocer estos datos, 
en algunas procuradurías, en algunos estados se pusieron a trabajar, las 
procuradurías agrarias, en Jalisco, en Puebla, en Chihuahua y en Sonora, 
algunos actores. 
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Algunas personas que tienen décadas, usted lo sabe, presidente, décadas 
peleando su tierra, apenas a raíz de esto vinieron a decirles que sí, que ya les 
van a hacer, que por fin les van a devolver la tierra en Jalisco después de 30 
años. En Sonora, después de 15, 20 años. Hay otros casos en Chihuahua, 80 
años tienen en Chihuahua peleando por una tierra. 
Y usted, efectivamente, usted ha hablado ahorita también de que está en 
defensa de las clases pobres, de la marginación, de la tierra. Entonces, 
devolverles la tierra, como le dije la otra ocasión, presidente, depende de 
usted, los tribunales agrarios dependen de usted, las procuradurías agrarias 
dependen de usted. Entonces, lo que preguntaban ellos sobre la voluntad 
política. 
Ahora, habla también del caso de Debanhi, que ya lo mencionaron aquí. La 
fiscalía de Nuevo León dio una versión falsa y aquí lo reprodujo el licenciado 
Mejía, que ya detuvieron, bueno, la versión falsa la replicó aquí. ¿Ha dicho 
que era falsa? ¿Se está actuando contra esos funcionarios? Y eso es algo 
muy importante. 
Todo está unido, presidente. Impunidad Cero replica lo que le dicen las 
fiscalías y todo mexicano que ha tenido un problema de injusticia sabe que 
las fiscalías no son honestas y son corruptas, lo saben. 
Entonces, ¿qué pasa? Si usted nos viene a replicar resultados de fiscalías, 
como la que me consta particularmente, que es la de Sonora, replicando 
cosas que ellos dicen que hacen… Por ejemplo, detuvieron a no sé cuántos 
mencionó ahora de Sonora. ¿Cuántos de esos ya están fuera? ¿El próximo 
jueves va a decir cuántos ya están fuera? ¿A cuántos no se les proceso? 
¿Cuántos pagaron una ‘mordida’ para salir? Presidente, no nada más es 
decir: impunidad Cero.  
Yo le pido, por favor, que cumpla su palabra, se dé un informe, venga la 
Sedatu, la Procuraduría Agraria, a dar un informe sobre la tierra, porque es 
un punto importante, presidente. La gente cree en usted, efectivamente, yo 
he recorrido también el país.  
Y usted dice también que no se violan derechos humanos en este gobierno. 
Por supuesto que se violan. El derecho a la justicia es un derecho humano. 
Y si estos ejidatarios indígenas comuneros no tienen el derecho a la justicia 
por 30, 40, 80 años de pelear su tierra, pues vamos a la impunidad. Y yo 
entiendo que se están haciendo esfuerzos, hay muchas áreas del gobierno 
federal donde se están haciendo esfuerzos. 
 
 



 

 

 

 
Pero a raíz de mi última participación, presidente, me hablaron también de 
Liconsa, un mega fraude por ahí. Eso todavía no lo investigo, pero ahí está. 
Usted, no sé si ya se lo comentaron. Y Liconsa, presidente, Liconsa, que es la 
leche, el recurso, el frijol, el reparto de alimentos a la población vulnerable. 
O sea, eso, ya yo no meto en esos temas que usted dice de su pleito con 
Estados Unidos, etcétera, o sea, esos sí son intereses muy poderosos, usted 
tiene que pelear con esos también, pero usted llegó aquí por estas clases, 
por los indígenas, por la tierra. 
Entonces, usted se enoja también, presidente, porque dice: ‘Esto no es de 
formas’. Por supuesto que yo estoy totalmente de acuerdo, no es de formas, 
es de lo que interesa y si lo que interesa a usted le causa enojo, molestia, 
pues… 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No me estoy 
molestando, ¿eh?, y no me voy a molestar. Nada más, ¿ya terminaste? 
INTERLOCUTORA: Yo ya tomé partido, presidente. Usted nos pidió a los 
reporteros: ‘Tomen partido’. Yo tomé partido hace 30 años que empecé a ser 
reportera y lo tomé por la gente, con la sociedad. 
Entonces, si se va a hacer o no se va a hacer nada con mi caso ese es punto 
y aparte, lo importante es que se atienda esta gente que confía en usted, 
que está ahí y que no ha sido atendida. 
Y que si le cierran el paso en un camino como está pasando, que si ya le 
hicieron una manifestación, que si ya los del CNTE le… o sea, sí ya… Pues es 
por la desesperación, presidente. 
Usted dice: ‘No voy a responder a chantajes’. No son chantajes, presidente, 
es la desesperación de la gente. La gente no… Cotidianamente en anteriores 
gobiernos esa gente era aplastada, ni siquiera tendría derecho a 
manifestarse. Hoy que se manifiestan usted dice: ‘Me quieren chantajear’. 
Pues no, no es así. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, ¿ya? 
INTERLOCUTORA: Pues ya. Pero no se enoje, porque yo no soy su enemiga. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No, tú sigue, nada más 
me dices, para que yo te conteste. 
INTERLOCUTORA: Ni su detractora tampoco. Pero si pueden hablar de 
Impunidad Cero, y aprovechando que está Sedatu nos puede dar un avance 
de lo que ofreció usted y todavía no se hace.  
Entiendo que Luisa María anda ocupada en otras cosas, pero si se va a dar 
ese informe pues sería muy bueno para todos los indígenas y comuneros y 
ejidatarios del país. 



 

 

 

 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: ¿Ya? 
INTERLOCUTORA: Por el momento. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno. 
INTERLOCUTORA: Espero, porque a ver si no me castiga medio año. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Decirte que tienes todo 
el derecho de manifestarse. Además, yo siempre digo que la libertad no se 
implora, sino se conquista. 
INTERLOCUTORA: Dígaselo a él, a Jesús. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Y entonces es tu 
derecho y lo haces valer, y nosotros vamos siempre a respetarte y nunca va 
a haber censura en contra tuya. 
INTERLOCUTORA: Bueno, me tuve que amparar, presidente, hay censura. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Y puedes tener una 
opinión. Además, esto es normal. 
INTERLOCUTORA: No le he dado opiniones. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Que tengas una opinión 
contraria. 
INTERLOCUTORA: No tengo una opinión contraria. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Que tengas… Sí, y que 
puedas ejercer con libertad tu derecho a disentir. 
INTERLOCUTORA: Eso es lo que yo quiero, que se respete realmente la 
libertad de expresión. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Y nosotros vamos a 
seguir. 
INTERVENCIÓN: (Inaudible) 
INTERLOCUTORA: Tu cállate, palero. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Vamos a seguir… 
INTERVENCIÓN: (Inaudible) 
INTERLOCUTORA: No, disculpa, pero tú tienes tu momento y yo no meto 
contigo. Usted es un palero. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No, pero, miren, 
tranquilos. 
INTERLOCUTORA: Pues sí, pues ¿para qué? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Es así, ve, así, amor y paz, 
amor y paz. 
INTERLOCUTORA: Así es, presidente. Yo no me meto con ellos, que no se 
metan conmigo. 
 



 

 

 

 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Mira, yo no podría… 
Espérame. Yo no podría estar tranquilo, sereno, sin estar bien con mi 
tribunal, que es mi conciencia. Entonces, yo voy a continuar haciendo 
justicia, para eso estoy aquí, llegué por el apoyo del pueblo para representar 
con dignidad al pueblo, como lo merece el pueblo de México, y hago todo 
por eso, no tengo ningún remordimiento de conciencia.  
Entonces, si tú opinas distinto, yo respeto tu punto de vista. Pero ni me voy 
a enojar ni mucho menos voy a reprimir tu derecho a expresarte, a 
manifestarte. Es como si yo hubiese impedido que el presidente del PRI 
fuera al extranjero a denunciarme, o si no me dejara dormir eso; pero no es 
así, yo tengo mi consciencia tranquila, estoy trabajando en beneficio del 
pueblo y puedo garantizar a plenitud la libertad. 
Los dictadores… 
INTERLOCUTORA: Pero no la mía hasta ahorita, presidente. Usted ni me 
quería dar la palabra si no le digo lo de las amenazas. No me la dio hace un 
mes. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Todos tienen la 
oportunidad, todos tienen la oportunidad de hablar aquí. Si no, no 
hiciéramos esto. 
INTERLOCUTORA: Pues sí, pero usted les da la palabra a los mismos cada 
semana.  
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Por eso, nada más que 
a veces hablan unos, hablan otros, pero todos. 
INTERLOCUTORA: Además, usted prometió equidad y justicia y nada de 
privilegios, que es lo que yo pido, yo no pido absolutamente nada más que 
equidad. Usted me ofreció que lo iba a dar y hasta ahorita yo entro dos veces 
al mes, y luego me pone los viernes. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No, no, no, que, entre 
todos los días, por favor. ¿Sí se puede? 
¿Qué más? 
INTERVENCIÓN: Presidente, por favor, todos. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No, no, no, ya, no, eso. 
INTERLOCUTORA: Lo de Sedatu y, por favor, impunidad cero. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Ya nos pasamos del 
tiempo. Y el Procurador va a venir y les va a informar o te va a informar a ti. 
INTERLOCUTORA: No, que venga, porque la gente es la que va a escuchar. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Ah, sí, está bien, que 
informe, que informe. 



 

 

 

 
Pero estamos muy bien con las comunidades indígenas, con los núcleos 
agrarios. O sea, somos aliados, nosotros representamos a todo el pueblo de 
México y de manera preferencial a los pobres.  
Entonces, no tenemos nada que ocultar. Entonces vamos a seguir 
informando.  
Ese es el asunto, que nos ayuda mucho el que el pueblo nos apoya. Si no nos 
apoyara el pueblo, no podríamos hacer nada. La gente es la que nos está 
respaldando. Yo hago giras todos los fines de semana y en todos lados… 
INTERLOCUTORA: Pero no se enoje con ellos, presidente, cuando la 
desesperación los obligarle a taparle el camino. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Me reúno con todo 
mundo, no hay nadie que tenga… Te voy a decir dos cosas. 
INTERLOCUTORA: Por favor. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: O sea, no se vaya a 
malinterpretar: no hay un mexicano, un mexicano, ya no hablemos de un 
político, porque esos no conocen mucho, no hay un mexicano que conozca 
más los municipios de México que el presidente de México, no hay nadie. Y 
si sale alguien por ahí que diga que conoce más que el presidente de México 
¿sí?, que aquí lo espero. Eso es una. Ya estoy muy presumido, pero… 
Dos, no hay ni un periodista, ni un intelectual, ni un servidor público que 
hable más con la gente que el presidente de México. Si hay alguien, también 
que venga… 
INTERLOCUTORA: No, pues usted se mueve con los recursos del pueblo 
ahorita, yo me muevo con mis propios recursos. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Por eso, nada más te 
estoy diciendo eso.  
Entonces, vamos a seguir hablando con la gente y tú vas a seguir tomando 
la palabra y participando, y todos. 
Y esta conferencia es un diálogo circular muy importante. Sería 
extraordinario que todos pudieran dar a conocer sus puntos de vistas, que 
nos lleváramos también más tiempo, que ya es bastante, porque hay 
muchísimas cosas. Pero vamos a seguirlas haciendo, vamos a seguirlas 
haciendo; si es necesario, más adelante pues vamos a tenerlas que hacer el 
sábado y el domingo también. 
Bueno, adiós, adiós. 
 
 
 



 

 

 

 
“Usted prefiere las alabanzas”, reprocha reportera a AMLO  
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/7/21/usted-prefiere-las-alabanzas-reprocha-
reportera-amlo-video-290028.html 
Ciudad de México. - La periodista sonorense Reyna Haydee Ramírez 
reprochó al presidente Andrés Manuel López Obrador que en su 
conferencia desde Palacio Nacional no es equitativo entre quienes les da la 
oportunidad de preguntar. 
“Y lo digo con todo respeto, presidente, porque usted aquí ha denostado, ha 
estigmatizado periodistas, casi todos los días se dedica a eso”, dijo luego de 
denunciar que ha recibido amenazas desde 2020 y constan en una 
denuncia ante una Fiscalía local. 
Solicitó información al subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, 
“si por favor pedían en Impunidad Cero tratar las muertes de defensores de 
derechos humanos, le leí algunos nombres. Bueno, esta semana ya se sumó 
a la lista otro defensor de tierras, Pablo. Usted acaba de hablar de la defensa 
de la tierra, que Madero no se dio cuenta, pero usted sí, presidente, y eso 
depende de usted”. También solicitó un informe sobre corrupción en la 
Procuraduría Agraria y en la Sedatu, en torno al diagnóstico del Plan 
Estratégico 2021-2024 del Registro Agrario Nacional, “donde admiten que 
hay corrupción y que se iba a trabajar en eso”. 
“Algunas personas que tienen décadas, usted lo sabe, presidente, décadas 
peleando su tierra, apenas a raíz de esto vinieron a decirles que sí, que ya les 
van a hacer, que por fin les van a devolver la tierra en Jalisco después de 30 
años. En Sonora, después de 15, 20 años. Hay otros casos en Chihuahua, 80 
años tienen en Chihuahua peleando por una tierra”, dijo. 
 
Depositarán documentos para testamentos agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/07/21/depositaran-documentos-para-
testamentos-agrarios/ 
Hidalgo. - Como parte de las acciones enfocadas a garantizar la tranquilidad 
de los sujetos de derecho de los diversos núcleos agrarios de la sierra de 
Hidalgo, el día 29 de julio en el municipio de Tlanchinol se llevará a cabo el 
depósito de los documentos para los Testamentos Agrarios, así lo señaló el 
residente de la Procuraduría Agraria (PA) en Huejutla, Octavio Juárez 
Castillo. La actividad se lleva a cabo por parte del personal del Registro 
Agrario Nacional (RAN) en coordinación con la Procuraduría Agraria, y los 
preparativos correspondientes para el evento se realizan a marchas forzadas 
en por lo menos ocho municipios de la sierra.  

https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/7/21/usted-prefiere-las-alabanzas-reprocha-reportera-amlo-video-290028.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/7/21/usted-prefiere-las-alabanzas-reprocha-reportera-amlo-video-290028.html
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/07/21/depositaran-documentos-para-testamentos-agrarios/
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/07/21/depositaran-documentos-para-testamentos-agrarios/


 

 

 

 
Adelantó que se pretende tener un aforo promedio de 800 sujetos de 
derecho para integrar la Lista de Sucesores, y hasta el momento hay 
integrados un total de 779 expedientes individuales para el depósito de la 
lista. Expone que, es importante que con toda oportunidad los sujetos de 
derecho designen mediante documentos la lista de sus sucesores o 
herederos de sus espacios de tierra y serán estos quienes en su momento 
tomen el lugar del ejidatario o comunero. 
 
En Los Chimalapas, impulsan áreas destinadas 
voluntariamente a la conservación  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/oaxaca-impulsan-en-los-chimalapas-areas-
para-la-conservacion 
Una estrategia para la conservación en la zona de los Chimalapas, Oaxaca, 
ante los incendios forestales y las invasiones, fue impulsada por la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), a través de las Áreas Destinadas 
Voluntariamente a la Conservación (ADVC), en la que también participa la 
Procuraduría Agraria, la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la 
Secretaría de Medio Ambiente, Energías y Desarrollo Sustentable 
(Semaedeso) del estado. “Para garantizar la protección de los recursos 
naturales con base en el respeto a los estatutos comunales, se inició el 
diálogo con autoridades agrarias de los Bienes Comunales de Santa María y 
San Miguel Chimalapa, para revisar la figura de las ADVC”, informó la 
Conanp en un comunicado. El comisariado de San Miguel Chimalapa 
expuso la propuesta de aumentar la delimitación del ADVC Cordón El Retén 
hasta los nuevos límites estatales como una estrategia comunitaria para el 
uso y defensa de su territorio, en especial para combatir los incendios 
forestales y las invasiones. 
 
Ejidatarios de Coahuila interponen denuncia para evitar 
sustracción de agua  
https://www.milenio.com/estados/coahuila-interponen-denuncia-evitar-sustraccion-agua 
Coahuila. - La preocupación de pobladores del ejido Nuncio, en Arteaga, por 
las declaraciones del gobernador de Nuevo León, Samuel García, sobre 
trasladar agua de esta comunidad a la zona conurbada de Monterrey, llevó 
a que el comisariado ejidal interpusiera una queja ante la Procuraduría 
Agraria, a fin de crear un antecedente sobre el tema, según lo afirmó el 
alcalde Ramiro Durán.  
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El comisariado ejidal, Rubén Oyervides, interpuso la denuncia con la 
intención de que en caso de que se presente una situación sobre este tema, 
ya se cuente con un antecedente ante la Procuraduría Agraria, que regula 
las diferencias que puedan surgir entre las comunidades ejidales. “Ellos no 
quieren que vaya a venir alguien a llevarse el agua que ellos utilizan para la 
agricultura y para la ganadería que tienen en la región”. 
Ramiro Durán, afirmó que la denuncia interpuesta no es en contra del 
gobernador de Nuevo León, Samuel García, sino que se presentó contra 
quien corresponda o resulte responsable de una invasión al territorio ejidal. 
 
Fracasa la inversión privada en el medio rural  
https://notatamaulipas.com/2022/07/21/fracasa-la-inversion-privada-en-el-medio-rural/ 
Tamaulipas, Ciudad Victoria. - La inversión privada en el medio rural ha 
fracasado, pues los productores no se arriesgan por temor a perder sus 
tierras en manos de los empresarios, situación que de alguna forma frena el 
avance de este sector, afirmo Raúl García Vallejo. 
El dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos 
en la entidad argumento, en la entidad existen proyectos productivos 
exitosos, pero hay gente del campo que no desea realizar esos negocios al 
existir temor que en un futuro sean despojados de sus tierras. 
Aunque existe interés de empresarios por asociarse con ejidatarios, pero los 
productores ponen muchos obstáculos para ejecutar los proyectos. 
La poca inversión privada en el agro, refiere, se está haciendo a través de 
arrendamientos o compras de tierras ejidales, aunque en este caso existen 
muchos obstáculos legales. Y de acuerdo con datos del Registro Agrario 
Nacional y la Procuraduría Agraria existen comunidades en el estado que 
no han entrado al dominio pleno, que es una figura legal que deja en 
libertad a cada ejidatario para negociar su parcela. 
 
Inician trámites para actualización de comuneros en Unión 
Hidalgo  
https://www.meganoticias.mx/salina-cruz/noticia/inician-tramites-para-actualizacion-de-
comuneros-en-union-hidalgo/345953 
Oaxaca. - Con la finalidad de defender los bienes comunales de Unión 
Hidalgo, Oaxaca, activistas de esta comunidad han iniciado los trámites para 
actualizar el padrón de comuneros y comuneras. Edgar Martín Regalado, 
Defensor Comunitario de Unión Hidalgo, indicó que desde 1964 no se ha  
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actualizado este padrón, de mil 141 comuneros registrados en la resolución 
presidencia, únicamente quedan 100 en la población. 
La ley agraria establece que el padrón se puede actualizar con el registro de 
las esposas o concubinas, los hijos, incluso algunos nietos o dependientes 
económicos de los comuneros registrados desde 1964. 
Informó la conformación de este nuevo padrón no busca arrebatar los 
terrenos a nadie, ya que la finalidad es administrar las tierras de uso común 
como El Palmar, El Cerro de la Llovizna, El Llano, La Salina Duba Guihi, y 
todos los manglares de los esteros y la laguna superior. 
La actualización del Padrón de Comuneros es un trabajo que se está 
trabajando en equipo conformado por Edgar Martín Regalado, Andrea 
Manzo y Norberto Altamirano, y estos trabajos están acompañados con la 
Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario y el Registro Agrario Nacional. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 22/07/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5658984&fecha=22/07/2022#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-006-CONAGUA-2022, 
Sistemas de depuración de aguas residuales domésticas que no estén 
conectadas a un sistema de alcantarillado sanitario-Especificaciones y 
métodos de prueba. 
 
Programa de Mejoramiento Urbano lleva más de 850 obras en 
25 estados del país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-lleva-mas-de-
850-obras-en-25-estados-del-pais 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), encabezada por Román Meyer Falcón, informó que se han 
realizado más de 850 obras en 135 municipios de 25 estados del país; con 
una inversión de cerca de 35 mil millones de pesos (mdp) a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).  
Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el secretario Meyer Falcón informó que se han intervenido 
comunidades aledañas a los proyectos estratégicos del Gobierno de México 
para potenciar su impacto social; además de la frontera norte y ciudades 
turísticas, a fin de reactivar la economía y el bienestar de la población. 
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Se han invertido 34 mil 624 mdp en el Programa de 
Mejoramiento Urbano: Román Meyer  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/21/se-han-invertido-34-mil-624-mdp-en-
el-programa-de-mejoramiento-urbano-roman-meyer-423895.html 
Ciudad de México. - En la Mañanera, el secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón informó que de 2019 a 2022 se han 
invertido 34 mil 624 millones de pesos en el Programa de Desarrollo Urbano 
(PMU). En la conferencia de prensa en Palacio Nacional, el titular de SEDATU 
señaló que el programa se ha aplicado en 135 municipios de 25 estados. 
Dijo que las obras benefician a 7.3 millones de personas, y se generaron 350 
mil empleos. "Tenemos 8.8 millones de metros cuadrados intervenidos, lo 
que se traduce en más de 450 zócalos de la Ciudad de México. Y tenemos 
64 reconocimientos nacionales e internacionales", señaló. 
 
Este año concluye Programa Nacional de Reconstrucción por 
sismos de 2017 y 2018: Sedatu  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/este-ano-concluye-programa-nacional-de-
reconstruccion-por-sismos-de-2017-y-2018-sedatu 
Ciudad de México. - La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Edna 
Elena Vega Rangel informó que este año en materia de vivienda se concluirá 
el Programa Nacional de Reconstrucción, que dio subsidios para la 
reconstrucción parcial o total a las comunidades afectadas por los sismos 
del de 2017 y 2018. En la conferencia de prensa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en Palacio Nacional, la subsecretaria explicó que en 
lo que va de la presente administración se han otorgado 253 mil 051 apoyos 
de distintas modalidades con una inversión de más de 16 mil 558 millones 
de pesos. “Hubo 69 mil 668 apoyos en mejoramiento; 90 mil 429 apoyos en 
vivienda nueva; 92 mil 954 apoyos, en las 32 entidades del país y 928 
municipios han recibido algún apoyo en los últimos cuatro años. 
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¿Qué municipios de Veracruz tendrán obras por corredor 
Interoceánico?  
https://lasillarota.com/veracruz/estado/2022/7/21/que-municipios-de-veracruz-tendran-
obras-por-corredor-interoceanico-385159.html 
Como parte de las obras del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT), 25 municipios aledaños, incluidos de Veracruz, fueron 
beneficiados por el programa de mejoramiento urbano, señaló el secretario 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón. 
Entre los municipios veracruzanos que tuvieron alguna intervención en 
obras fueron Oluta, Minatitlán, Coatzacoalcos, Cosoleacaque, Acayucan y 
San Andrés Tuxtla. De acuerdo con el secretario, para este año se planea 
realizar 99 obras, con una inversión de 3 mil 400 millones de pesos. 
Hasta el momento se lleva 565 acciones de regularización y tenencia de 
suelo, al igual que se cuenta con un plan regional, un plan metropolitano y 
tres municipales. 
 
Indígenas de Puebla piden a AMLO proteger sus tierras de la 
explotación minera  
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-07-21/ixtacamaxtitl%C3%A1n/ind%C3%ADgenas-
de-puebla-piden-amlo-proteger-sus-tierras-de-la 
Puebla, Ixtacamaxtitlán. - El día de ayer, 20 de julio, la comunidad nahua de 
Tecoltemi, integrante de la Unión de Ejidos y Comunidades en Defensa de 
la Tierra, el Agua y la Vida Atcolhua, tuvo conocimiento de los oficios 610.-
3364/2022 y 610.-3363/2022, que contienen las Constancias de Inscripción 
emitidas por el Registro Público de Minas de la Secretaria de Economía, en 
las que se asienta que las concesiones 219469 y 233434 correspondientes a 
los lotes mineros “Cerro Grande” y “Cerro Grande 2”, que se encontraban 
inscritas a favor de Minera Gorrión, filial de la Canadiense Almaden Minerals, 
se encuentran INSUBSISTENTES en cumplimiento de una sentencia de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Las concesiones con que contaba Almaden Minerals para desarrollar un 
proyecto de minería a cielo en el municipio de Ixtacamaxtitlán han sido 
canceladas. A partir de este hecho incontrovertible, la empresa no tiene 
justificación legal para desarrollar actividades relacionadas con el proyecto 
minero de exploración u explotación que pretende realizar, ya que no 
cuenta con concesiones para hacerlo. 
 
 

https://lasillarota.com/veracruz/estado/2022/7/21/que-municipios-de-veracruz-tendran-obras-por-corredor-interoceanico-385159.html
https://lasillarota.com/veracruz/estado/2022/7/21/que-municipios-de-veracruz-tendran-obras-por-corredor-interoceanico-385159.html
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-07-21/ixtacamaxtitl%C3%A1n/ind%C3%ADgenas-de-puebla-piden-amlo-proteger-sus-tierras-de-la
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-07-21/ixtacamaxtitl%C3%A1n/ind%C3%ADgenas-de-puebla-piden-amlo-proteger-sus-tierras-de-la


 

 

 

 
Denuncias contra el Tren Maya se elevan  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Denuncias-contra-el-Tren-Maya-se-elevan-
20220721-0145.html 
Quintana Roo. - Organizaciones ambientalistas que se oponen al Tren Maya 
ingresaron una solicitud al sistema de peticiones de la Comisión para la 
Cooperación Ambiental (CCA), conformada por los tres países del T-MEC, 
para que se investigue el hecho de que México está dejando de aplicar su 
legislación ambiental para construir el proyecto, el cual tendrá impactos 
sobre ecosistemas frágiles y de alto valor ambiental y social de Quintana 
Roo. “Se haga una investigación y, en su momento, se haga una publicación 
del expediente de hechos del asunto elevado y hecho de su conocimiento”, 
se lee en el escrito ingresado al CCA. El CCA es una organización 
intergubernamental integrada por Canadá, Estados Unidos y México, 
creada en 1994 al amparo del Acuerdo de Cooperación Ambiental de 
América del Norte (ACAAN), la cual continúa funcionando. 
 
Obra federal en San Blas provoca confrontación  
https://imparcialoaxaca.mx/istmo/678053/obra-federal-en-san-blas-provoca-
confrontacion/ 
Oaxaca. - En la agencia de Puente Madera se disputan 250 hectáreas de 
tierras donde el gobierno federal planea construir una subestación eléctrica 
La violencia se recrudeció en la agencia de Puente Madera, donde dos 
grupos se disputan las tierras de esta comunidad de la región del Istmo de 
Tehuantepec. Tras la agresión que sufrió Mariano de la Rosa Jiménez, quien 
es seguidor del comisariado y presidente municipal de San Blas Atempa, a 
manos del agente municipal de Puente Madera, David Hernández Salazar, 
en donde este último acusó a Mariano de estar generando problemas en el 
pueblo al incitar a los habitantes.  
Cabe resaltar que en la agencia de Puente Madera se disputan 250 
hectáreas de tierras donde el gobierno federal planea construir una 
subestación eléctrica y otros servicios que traerá una inversión millonaria. 
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Autoridades están en espera del plan de clausura del relleno 
sanitario de Santa María Coapan  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/relleno-sanitario-puebla-autoridades-
esperan-plan-clausura 
Puebla. - La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
está a la espera de que el ayuntamiento de Tehuacán presente y entregue 
el plan de clausura, abandono de sitio y remediación de los impactos 
ambientales para el relleno sanitario que se encuentra en la junta auxiliar de 
Santa María Coapan, el cual deberá ser supervisado y aprobado por dicha 
dependencia y la PROFEPA. Integrantes del Comité de Bienes del Pueblo 
de esa población subalterna, informaron que el compromiso del 
ayuntamiento fue llevar a cabo este procedimiento lo antes posible y están 
a la espera de que estos documentos sean expedidos de manera oficial. 
Tanto Semarnat como Profepa son dependencias que mantienen el 
seguimiento de la clausura definitiva del relleno sanitario de Tehuacán, el 
cual no está en uso desde finales del año pasado, sin embargo, puede ser un 
riesgo para la salud de los ciudadanos por los desechos acumulados durante 
más de 25 años que se estuvieron depositaron. 
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